

Acogiendo al lema de la Reforma Universitaria — "Universidad para todos" — mi amigo Aristarco, Padre de la Crítica, obtuve por fin lo que por años, quizá por siglos (él es Poeta, como el Mal) había anhelado: que lo designaran titular de una cátedra de Introducción a la Estética. Me comunicó la noticia por teléfono y yo le prometí asistir a la clase inaugural.

Cuando entré en la sala, le vi de pie en la tribuna con bártiro y logo negro, más estable que nunca y luciendo unos agresivos bigotes de bandido siciliano. Encuentro a unos dos mil alumnos, los que mantenían una exuberante e ostentosa ver-salón la verdad por su boca.

El desarrollo de la clase me intrigó desde su principio mismo. Con asombro vi a Aristarco levantar los brazos al cielo y declarar en un tono entre oratoria y dramatización:

—Dedico este curso como un homenaje al culto maestro George Lukacs.

Tal "obertura" me dejó un tanto perplejo pues le temblaba que Aristarco se viería inserido en la universidad lukacsiana.

Pero esto fue sólo el comienzo. Luego de oírme insultar la dedicación al maestro de la cultura universal y ahora Ilustre, acudímostró en materia:

Lectura poética, argumento.

—Como maestro de profesor de estética bien nacido desconoce los escritores, se dividen en dos grupos: reaccionarios y progresistas. Abusamos los segundos. Los reaccionarios escriben para los críticos, los progresistas lo hacen para el pueblo (Silbidos aplausos). Pero los progresistas se distinguen principalmente de los reaccionarios porque defienden la revolución cubana (Silbidos aplausos) y están de acuerdo con la invasión rusa en Checoslovaquia (Silencio). La característica principal del escritor progresista consiste en que no necesita escribir para ser llamado escritor progresista. Basada con su firma apareceza defendiendo la revolución cubana, protestando contra el genocidio que perpetraron los yanquis en el Vietnam y ampliando la invasión de Checoslovaquia como un mal menor. (Entendido?)

La clase — Sil (Ruidos escritos en los cuadernos).

Aristarco — Me gustaría reformular progresivamente al tema de los escritores reaccionarios, descriptivo fenomenológicamente, a personal, revolucionariamente, para que ustedes pudieran entender a simple vista y destruirlos allí donde los encuentren, pero preferí ex-

tenderme un poco más en la naturaleza del escritor progresista. El tema es interesante y luciendo unos agresivos bigotes de bandido siciliano.

Encuentro a unos dos mil alumnos, los que mantienen una exuberante e ostentosa ver-salón la verdad por su boca.

El desarrollo de la clase me intrigó desde su principio mismo. Con asombro vi a Aristarco levantar los brazos al cielo y declarar en un tono entre oratoria y dramatización:

—Dedico este curso como un homenaje al culto maestro George Lukacs.

Tal "obertura" me dejó un tanto perplejo pues le temblaba que Aristarco se viería inserido en la universidad lukacsiana.

Pero esto fue sólo el comienzo. Luego de oírme insultar la dedicación al maestro de la cultura universal y ahora Ilustre, acudímostró en materia:

Lectura poética, argumento.

—Como maestro de profesor de estética bien nacido desconoce los escritores, se dividen en dos grupos: reaccionarios y progresistas. Abusamos los segundos. Los reaccionarios escriben para los críticos, los progresistas lo hacen para el pueblo (Silbidos aplausos). Pero los progresistas se distinguen principalmente de los reaccionarios porque defienden la revolución cubana (Silbidos aplausos) y están de acuerdo con la invasión rusa en Checoslovaquia (Silencio). La característica principal del escritor progresista consiste en que no necesita escribir para ser llamado escritor progresista. Basada con su firma apareceza defendiendo la revolución cubana, protestando contra el genocidio que perpetraron los yanquis en el Vietnam y ampliando la invasión de Checoslovaquia como un mal menor. (Entendido?)

La clase — Sil (Ruidos escritos en los cuadernos).

Aristarco — Permitanme someterles a un breve interrogatorio. Algo muy sencillo, como verán. Se tratará de lo siguiente: cuando yo pregunto "reaccionario o progresista", ustedes deberán escoger uno de los dos términos?

La clase — ¡Sil! (Ruidos de expectación).

Aristarco — Permitanme someterles a un breve interrogatorio. Algo muy sencillo, como verán. Se tratará de lo siguiente: cuando yo pregunto "reaccionario o progresista", ustedes deberán escoger uno de los dos términos?

La clase — ¡Sil! (Ruidos de expectación).

Aristarco — Pueblo Norteamericano, Progresista o reaccionario?

La clase — ¡Progresista! (Aplauso cerrado; alianca grita: "Premio Nobel").

Aristarco — (Alzando los brazos para imponer silencio). Calma, compatriotas. Hice respondido bien, aunque la pregunta era tan fáticamente sencilla. Si, Norteamérica es un poeta progresista. Y yo es por razones obvias: es miembro del partido político más progresista del mundo, defendiendo la revolución cubana, protestando contra el genocidio que perpetraron los yanquis en el Vietnam y ampliando la invasión de Checoslovaquia como un mal menor. (Entendido?)

Una de los nuevos fillos con Belisario es apenas un pezón venial, está en contra de la intervención yanqui en el Vietnam y no ha hurgado como los cacaoteros reaccionarios por el socio militar soviético al pueblo checoslovaco. Ahora, atención, a esta pregunta dentro de su obra, es "La Barcarola", más o menos progresista que "Walking around".

(Silencio en la sala).

Aristarco — No se precisa de grandes conocimientos



ARISTARCO MAGISTER

de estética revolucionaria para definir "La Barcarola" como una obra progresista y "Walking around" un poema indudablemente menor progresista. Explique algunas cosas: "Walking around" está influido por un tal T.S. Eliot, más o menos en poesía (silbidos), anglosajón en su génesis (unas silbidas) y marxista en política (ululada de sirenas); por otra parte, "Walking around", expresa la situación espiritual de un hombre espectral, desaparecido, corrompido por la atmósfera de la sociedad burguesa occidental, blanca y decadente; en cambio, "La Barcarola" es un libro escrito en una clara en que el poeta habla sido redimido ya por la fe en la lucha marxista (alabanza), que "La Barcarola" sea una colección de poemas construidos dentro de un metro y un ritmo inventado por la burguesía. Si de siesta es una cuestión, compatriotas, que no interesa para nada en

1058122

Pronósticos

UNA LECCION MAGISTRAL DE ESTETICA

por CARLOS MORAND

"Hay algo por que la fuerza buena la manda hacia"

Oscar Wilde

dan cuenta, compañeros, condena algo igual...

Al llegar a ese punto, Aristarco alzó los brazos y gritó: juicio Cortés, creacionista o progresista?

Y la clase respondió con un suspiro: ¡Reaccionario!

Se produjo entonces una batalla indescriptible. Algunos gritan: "¡Paradón para Cortés!" otros ¡Patrón o muerte, Venceremos!", otros:

"A la violencia se oponerá

hay que responder con la violencia revolucionaria". Y una batalla llena de la señora favorita del ex ministro de Estado, V. Molina, cuando él dice: "Vaya a abrigarse a los pies de Aristarco; él tiene más que una o dos de las ointuras de su tuta y comenzó a trepar como por una cortina. Entre las risas y el humo surgió el brinco del maestro para imprender calma y silencio.

Aristarco — Ahora vamos a otro ejemplo: Jairo Cortés, creacionista o progresista?

(Aplausos y gritos de rogar).

Aristarco — Ahora, vamos

hoy respondido bien, cumplidores alumnos. Cortés ha manifestado tantísimas veces su amor a la gloriosa revolución cubana (silbidos de aplausos). Su poesía es nata en el verdadero sentido de la palabra, su escritura se ocupa de destruir permanentemente la idea religiosa, formate este imaginario menino que pronto abriera su nuevo camino a la novela hispanoamericana y tal vez universal. Asimismo, poetas como Silviano, que los anteriores), Pato, lamentablemente, conocedores (Aristarco ha oprimido la voz) manco respondiendo a decepcionantes. La literatura de Cortés es revolucionaria. Vaya a terminar el recuento de Cortés en su primer término, que solo puede ser considerada por una minoría, una élite de lectores. Si no nos crean, ahí está su "Rayuela", que todavía, así es, "el modelo para los terremotos". De esas obras a leer al hombre. Humilde, al trabajador, al tejedor, al pastor, al campesino, al capitán oscuro del arado, y también la evidencia. Porque Cortés, compatriotas, no escribe para el medio, escribe para los críticos (silbidos y aplausos) y hay más: ¿dónde está la actividad progresista en el arte de Cortés? ¿Qué dirá de su obra el crítico soñador, un crítico chino, la vanguardia del artista estético revolucionario? (Silencio).

Permitanme que me haga terminar: hubo de saber que Cortés ha sustentado

en una reciente entrevista concedida al magazín católico "Life" una posición clara, valiente, orgullosa e irreconciliable de luchadores indestructibles, resaltó... ¡de luchadores anti-imperialistas!

Un ronroneo pasillo se elevó

en la sala: ¡Progresista, progresista universal!

En esa etapa del suizo deseo, Belisario besaba en suelo frío. En mis oídos iban resonando los gritos de dos mil parentas que clamaban: "¡Cortés, sí, vives no!".

Me acercé a Aristarco por teléfono con el fin de relatarle mi nesciencia. Cuando así, él se dirigió a través de la linea: "Lo único verdadero de tu sueño — me dijeron la primera parte. La Universidad acaba de firmar un convenio con la CUT y a mí me han designado para la cátedra de Introducción a la Estética. Comienzo hoy. ¡No te agrandarás MATI!"

Aterrizado, busqué el subterráneo de colgar el hilo gritando que se había cortado la comunicación.

Una lección magistral de estética [artículo] Carlos Morand.

AUTORÍA

Morand, Carlos, 1936-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1969

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Una lección magistral de estética [artículo] Carlos Morand.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)